

Palma de Mallorca  
HORAS DE DESPACHO  
Redacción: de 7 a 10 de mañana  
Administración: desde las 8 m.

Teléfono 27

OFICINAS

Conquistador 30

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:

España... 1'25  
Extranjero (Unión Postal)... 2'25  
Ultramar... 2'50

Número suelto 5 cts.  
Id. atrasado 10 "

El acreditado vapor  
**CATALUÑA**  
saldrá hoy domingo para Barcelona á las cuatro de la tarde.  
Admite cargo y pasajeros á precios baratísimos.  
Se despacha en las oficinas de la Sociedad General Mallorquina.

**Pianos Chassaigne**  
Tengo especial gusto en dar público testimonio que me merecen los pianos de la fábrica Chassaigne freres, de Barcelona. Estos instrumentos reúnen condiciones excepcionales, entre las que descuella una maravillosa igualdad de pulsación y una sonoridad potente, á la par que agradabilísima; si á esto se agrega la resistencia que poseen, y que he tenido ocasión de comprobar personalmente, y por último los precios fabulosamente módicos, resultará que dichos instrumentos pueden competir con muchos otros de fabricación extranjera, y cuya superioridad es tan sólo visible en los elevados precios.  
Palma de Mallorca 20 de Mayo de 1890.  
ISAAC ALBENZ  
De venta, en casa de Banqué, calle de Colón.

**Personajes históricos**  
La comisión de festejos trabaja sin descanso. El público no lo cree, porque no ha experimentado hasta ahora más regocijos que los de los fuegos artificiales; pero la comisión trabaja: de esto no cabe duda. Aún ayer encontramos en la calle á un individuo, ó vocal nato de la comisión, en compañía de una jamona enjuta. Caminaban ambos muy de prisa, en dirección á la Casa Consistorial, y nos permitimos preguntarles:  
—¿Ha ocurrido algo?  
—Nada—nos contestó el vocal nato.—Voy al Ayuntamiento con esta amta para que la conozca la comisión.  
—¿Es alguna iterata extranjera?  
—No, señor; es viuda de clases pasivas, que quiere hacer de Isabel la Católica en la cabalgata. Tenemos una muy á propósito, con cara de la Edad Media; pero se nos echó á perder el martes.  
—¿Y cómo ha sido eso?  
—Ella tiene casa de pupilos, y el martes se puso á encender un brasero para calefactar la habitación de un huésped; pero con tan mala fortuna, que se cayó de bruces sobre las brasas, chamuscándose todo el cutis; de manera que aquella nariz del siglo XV casi ha desaparecido.  
—¿Qué lástima!  
—Y ahora he buscado esta otra Isabel, quees un poco chata; pero yo creo que ha de servir.  
—¿Ay!—dijo la interesada.—¿Había Vd. de verme el año pasado, antes de mis disgustos! ¡Entonces sí que tenía buenas carnes! Pero, hijo, me fié de un chico andaluz que se comió todo lo mío y ahora me veo tan mal, que no me aprovecha nada de lo que tomo y he tenido que estrecharme todos los cuerpos.

El de la comisión se marchó calle arriba con la reina católica, y después supimos que en el Ayuntamiento nadie quiso aceptarla como tal, pues dijo uno:  
—Doña Isabel, que en paz descanse, tenía otra estatura y otra caída de ojos.  
—A mí lo único que me desfigura es el vientre, que lo tengo algo pronunciado—replicó la candidata.—Por lo demás, me pongo á ser reina con la primera que se presente.  
—Dónde hay una Isabel muy buena y muy sana, es en la calle del Salitre—añadió otro de los individuos natos;—pero no sabemos si querrá venir, porque está en relaciones con un guarnicionero de oposición.  
—En la antesala había varias señoras aspirantes á figurar en la cabalgata con distintos usos, y todas querían entrar á la vez.  
—Dígale Vd. al alcalde que está aquí la Ramona—gritaba una dirigiéndose á un portero.  
—Ahora no puede ver á nadie, porque está ocupado en eso de la procesión.

—A eso vengo precisamente. Me han dicho que necesitan una Juana la Loca de confianza, y yo me presto á ello porque basta que ande en el asunto el señor de Colón.  
—¿Ay qué gracia!—replicó otra.—Esa plaza ya está comprometida. ¿Sabe usted? Porque aún ayer estuvo en mi casa un condejal que me reconoció la dentadura, y dijo terminantemente que no hay una Doña Juana como yo en todo Madrid, lo cual que vengo pa que me vea Bosch y me tome medida del traje.  
—La comisión no tiene momento de reposo. Ahora se dedica á organizar la cabalgata con arreglo á la historia, y todos los días se le presenta algún sujeto con cara de perro pechón diciéndole:  
—Yo vengo á que Vds. me coloquen en clase de indio.  
—¿Sabe Vd. lanzar gritos salvajes?—le preguntan.  
—Sí, señor, mire Vd.; ¡Ja... ji... ju...!  
—Perfectamente.  
—Dé Vd. unos cuantos saltos. Prorrumpa Vd. en gritos frenéticos. Muerta usted cualquier objeto duro.  
El aspirante á indio ejecuta las órdenes de la comisión con la mayor propiedad posible, y queda admitido como salvaje, si bien dispuesto á dejar la plaza en el caso de que se presente otro dotado de mejores títulos.

Para la plaza de Colón (hijo) hay varios pretendientes. Entre otros figura el niño de la de González, una criatura preciosa, con el pelo rizado, natural, y un despejo impropio de sus años. La mamá, valiéndose de sus relaciones, ha logrado que contraten al chico y le prefieran á todos los demás candidatos.  
—Es un niño muy despejado—ha dicho al presidente de la comisión.—Pueden preguntarle Vds. todo lo que gusten; ven acá, Ceferinito; ¿quién era Colón?  
—Uno que tenía estanco en la calle del Bonetillo y después se fué á América á descubrir el mundo—dijo el tierno parvulo.  
—¿Qué listo! ¿Qué ocurrente!—exclamaron á coro varios caballeros hispano-americanos.  
El hecho fué que á Ceferinito se le adjudicó la plaza de Diego de Colón y que va á figurar en la cabalgata al lado de Fray Juan Pérez y del Padre Marchena, dos apreciables electores del barrio de la Prosperidad que se han prestado á representar los papeles de protectores de Colón y á colgar el haber que les corresponda.  
—En los actuales momentos surge una dificultad gravísima: no hay quien reúna las condiciones necesarias para desempeñar la plaza de Gonzalo de Córdoba, y la comisión está dividida: unos quieren hacer Gran Capitán á un sastre cojo que viste á Bosch y Fustiguera, natural de Reus, y otros se inclinan á un barrendero municipal, hijo de Pontevedra, que ha sido criado en casa de Villaverde; pero para dejar á todos iguales, es posible que se lleve la palma un maestro de escuela que anda por ahí recogiendo colillas y tiene un bulto en la espalda del tamaño de una sombrerera.

**La enfermedad del Rey**  
(De El Imparcial).  
El gabinete negro  
Sevilla 17.—Recibo un aviso oficial anunciándome que ha quedado sin curso un extenso telegrama mio hablando de la salud del rey.  
Debe advertir que cuantas noticias comuniqué las debo al presidente del Consejo.  
Sin duda un exceso de previsión del señor Villaverde le ha llevado al extremo de enmendar la plana al propio señor Cánovas.  
Dícese que al Sr. Cánovas le ha disgustado la detención de los telegramas dirigidos á la prensa.  
También he oído extrañarse de la disposición del Sr. Villaverde á un personaje palatino, que con El Imparcial á la vista estimaba prudentes y exactas cuantas noticias ha publicado el periódico. Iguales eran las noticias que quedaron sin curso.  
En cambio á los periodistas nos extraña que hayan circulado los telegramas de la

agencia Fabra que hablaban de supuración de oídos y de tímpanos lastimados, cosas que por fortuna nada tienen de ciertas.  
**El estado del rey**  
La mejoría se acentúa más y más. Durante toda la mañana el rey apenas ha tenido fiebre, y el desgarro que días pasados le impedía alimentarse ha cedido, consintiendo tomar una taza de sopa.  
Estiman los médicos que el empacho del rey ha desaparecido cuando no se niega como antes á tomar alimento.  
El enfermito muéstrase más animado. Apenas despertó esta mañana dijo que abrieran los balcones y que quería levantarse.  
Le contestaron que tenía que seguir en la cama, y acatando la orden se puso á jugar con lápices y muñecos.  
Dícese que mañana se levantará, pero según mis noticias los médicos desean que no habandone el lecho mientras la convalecencia no esté más adelantada.

**Aplazamientos**  
Hoy se han trasmitido órdenes á Madrid para que se retrasen tres días la inauguración de las Exposiciones Histórica y de Bellas Artes.  
La razón del aplazamiento es sin duda alguna la enfermedad del rey, pero se alega que están sin colocar muchos cuadros extranjeros y los objetos que ha enviado el Perú.  
Parece que la reina tiene grandes deseos de inaugurar personalmente las Exposiciones.  
Es casi seguro que el Sr. Cánovas salga mañana para Granada, donde permanecerá muy pocos días.  
El viaje de la corte no se ha determinado todavía.  
Existe el propósito de hacerlo tan luego como el rey esté en condiciones para resistir las fatigas del viaje.  
La reina regente manifiesta la satisfacción que le produce la mejoría del rey.  
Este no ha tenido hoy recargo, y bebió leche con café, comiendo además unas galletas, que pidió con insistencia.

**Llegada del doctor Candela**  
Sevilla 18.—Aunque en el alcázar se negaba terminantemente que el doctor Candela hubiera sido llamado para ver al rey, la opinión pública tenía razón cuando afirmaba lo contrario.  
El célebre médico ha llegado esta mañana á Sevilla.  
**Lo que dicen en el alcázar**  
La gente palatina dice, para explicar la venida del doctor, que nada hay de extraordinario en ello por ser el Sr. Candela médico de la real cámara, y por tener los que ostentan este título la obligación de reunirse siempre que se pone enferma cualquiera de las personas de la real familia.  
**La opinión impresionada**  
Estas explicaciones de la gente palatina no han satisfecho al público, que sigue con vivísimo interés las alteraciones que se observan en el estado de la salud del rey niño.  
La venida del doctor Candela, cuyo llamamiento se había negado al principio, cuando los mismos que lo negaban debían saber positivamente la inexactitud de sus negativas, ha impresionado algo á la opinión pública.  
La preocupación de las gentes ha aumentado algo al saberse que el Sr. Cánovas del Castillo tampoco sale mañana para Granada.  
Aunque afortunadamente el estado del rey no ofrece gravedad de ningún género, nada tiene de particular que la noticia de la llegada del doctor Candela, unida á la de la suspensión del viaje del presidente del Consejo, haya impresionado vivamente la imaginación siempre fecunda del pueblo sevillano.

**Por la mañana**  
Durante la mañana de hoy, el rey estaba, al parecer, perfectamente. Se hallaba limpio de fiebre, y estuvo jugando con una linda pajarera que le regaló el diputado por Sevilla Sr. Aienza, y tomó con mucho apetito algún alimento.  
**Órdenes de viaje**  
En vista del estado satisfactorio del rey niño se dispuso todo para que la corte emprendiera el viaje el jueves próximo.

**El recargo**  
Poco después tuvo el rey un ligero recargo, que duró algunas horas, y del que sigue casi restablecido.  
**Regreso á Madrid**  
En este momento, doce de la noche, vengo del alcázar, á donde he ido con objeto de recoger las últimas impresiones.  
Según me han dicho, la corte emprenderá el viaje á Granada el viernes próximo ó el sábado á lo más tarde, pues existió el propósito de que SS. MM. y AA. se encuentren de regreso en Madrid el día 25.  
Excuso consignar aquí que estos planes se forman para el caso de que el rey no vuelva á sufrir recargo, porque de otra manera no se emprendería la marcha á Madrid tan pronto, para no exponerle á las molestias que necesariamente habría de ocasionarle tan largo viaje.  
**La causa del recargo**  
El recargo que hoy ha sufrido el rey se atribuye á la variación del tiempo, que está algo revuelto.  
Ahora comienza á llover.—Eduardo Muñoz.

**Relojes notables**  
Desde la invención de la relojería, ha habido infinidad de gentes que, con paciencia digna de alabanza, han consagrado parte de su existencia á la construcción de máquinas complicadísimas, en las cuales la indicación de la hora es el pretexto de un verdadero alarde de mecanismo.  
Recientemente un relojero de Varsovia construyó un reloj, que á cada media hora daba una representación exacta de una estación de ferro-carril en el momento de partir un tren. Este aparato fué muy celebrado en las columnas de los periódicos.  
Los relojeros suizos, nobleza obliga, no han querido desmerecer en imaginación de sus compañeros de Varsovia, y Lode da hoy la última mano á un reloj parlante. Gracias al fonógrafo, esto no podía fallar. El reloj en cuestión está construído de manera que puede recibir y repetir en un momento las instrucciones verbales que su propietario quiere confíarle. Así, pues, aquellos que tienen la memoria desgraciada, pueden recordar lo que quieran por medio del reloj, que se lo recitará con voz poderosa, á la hora que lo tenga por conveniente.  
Este mecanismo ingenioso, reemplazará con ventaja á los ayuda de cámara, sin contar con las infinitas aplicaciones de tan utilísimo invento.

Un ingeniero francés, el señor Villeneuve, que vive en Nueva York hace varios años, propónese mandar á la Exposición de Chicago un reloj, que por su mecanismo y perfección hará olvidar los famosos relojes históricos de las viejas catedrales.  
El reloj de que se trata representará en el curso de sus doce horas, cuatro óperas de los más célebres maestros.  
Las óperas son «Lohengrin», tal como se canta en Bayreuth; el «Fausto», con las voces de la Patti y del tenor De Reské; «Guillermo Tell», cantado por Faure, y «Los Hugonotes» por Rosa Garán, Gayarre y el bajo Bandauresque.  
Los coros serán los mismos de la Ópera de París.  
Las voces y las partes de orquesta se oirán por medio de un inmenso fonógrafo, con una claridad y precisión maravillosas.  
Cada una de las cuatro óperas elegidas tendrá una duración de tres horas, con intervalos de quince minutos de una ópera á otra, pues todo esto está perfectamente regulado por el mecanismo del reloj.  
Las representaciones tendrán lugar desde mediodía á media noche, pudiendo cambiarse el orden del espectáculo por medio de una llave.  
El ingeniero constructor de este reloj trabaja en su obra desde hace diez años, y accediendo á las insistentes súplicas de Edissón, ha consentido en exponerlo en Chicago, cuando pensaba hacerlo en la Exposición de París de 1900.  
Teodoro Weisser, mecánico residente en Vöerenbach—Selva Negra—acaba de construir uno de los relojes más notables que existen en el mundo.  
La notabilísima máquina, que tiene tres metros de alto por dos de ancho, marca

los segundos, minutos, horas, días de la semana, los del mes, el año, los años bisestos.

En nueve esferas distintas señala la hora que es en Greenwich, Shanghai, Calcutta; San Petersburgo, Berlín, Madera, Montreal, Melbourne y San Francisco de California.

El expresado reloj representa, además, las estaciones del año, los doce signos de Zodiaco, las cuatro edades de la vida, infancia, juventud, virilidad y vejez.

Para dar los cuartos de hora hay dos angelitos armados de martillos.

A las ocho de la noche aparece un sacristán que anuncia el «Ave María», presentándose al dar la última campanada una capilla iluminada por la luz eléctrica, en cuyo interior se vé una niña orando arrodillada, mientras un aparato formado por un juego de flautas canta el «Ave María».

A las doce de la noche, víspera de año nuevo, se abre un mecanismo y aparecen dos heraldos que lo anuncian con un toque de trompetas.

Teodoro Weiser ha puesto además, en su ingeniosa máquina, medio de representar el día de Navidad, el de Reyes y las Pascuas de Resurrección y Pentecostés.

Al dar las doce del día aparece en la plataforma del reloj un gallo que canta tres veces; en Mayo canta el cucú y el tordo en Junio.

Al salir el sol entona el juego de flautas las canciones populares «Despierta hijo», cuando es luna llena canta el aparato la melodía «Guter Mond, du gehst so still».

Dícese que este precioso reloj ha sido vendido en 16.000 marcos é irá á parar á Inglaterra.

### All Marx

Es Alloysse Marx un joven yankee, de treinta años de edad, de temperamento sanguíneo, de un metro 72 centímetros de estatura, y pesa 116 kilogramos; medida la capacidad de sus pulmones con el espirómetro, arroja un volumen de seis litros y tres céntesimas; el grueso de su cuello es 52 centímetros; el de sus brazos derecho é izquierdo 55 centímetros y 54 centímetros; el del perímetro torácico 131 centímetros; el de sus muslos derecho é izquierdo, 81 centímetros y 80 centímetros; el de sus pantorrillas derecha é izquierda, 60 centímetros; el de sus muñecas derecha é izquierda 26 y 25 centímetros; el de sus tobillos derecho é izquierdo 33 y 32 centímetros; la longitud y anchura del pié derecho es de 31 y 11 centímetros, y la del izquierdo 31 y 11 centímetros, y sus manos tienen una anchura de 10 centímetros en la porción metacarpiana derecha y 10 centímetros en la izquierda, y una longitud desde el hueso grande hasta al borde libre de la uña del dedo medio de 20 y medio centímetros en el derecho y 20 centímetros el izquierdo.

Por la fuerza de tensión, registrada con el dinamómetro, levanta quinientos ochenta kilogramos á un metro de altura, y la fuerza de presión de sus manos es de doscientos á ciento ochenta kilogramos.

Aplicada á objetos libres, eleva un caballo á pulso y rompe con la mano piedras de 25 centímetros de gruesas. Con los dientes sostiene una mesa con un hombre encima abierto en cristo con cien libras. Dobla una barra de hierro de treinta milímetros de gruesa apoyándosela en la cabeza (siendo un tumor carnoso la porción interdigestiva del músculo occipito frontal.) Igual operación hace con las manos apoyando la barra en la nuca. Su resistencia corporal la prueba sosteniendo una mesa con catorce hombres encima y dejando que le rompan con martillos de veinte libras una losa de dos quintales que apoya sobre el pecho y vientre, cuando el público se lo tolera. Confía en su fenomenal resistencia hasta el extremo de apostar cinco mil duros á que aguanta mil quinientos kilogramos (!) sin que haya hallado contrincante que le venza entre los quinientos atletas con quienes ha luchado en sus exhibiciones por los Estados Unidos, Canadá, Méjico, Cuba, Inglaterra, Escocia, Noruega, Dinamarca, Alemania, Holanda, Bélgica, Francia ni España; entre ellos con el boxeador Sullivan (recientemente vencido por Corbetts) y del cual tuvo el honor de recibir un sólo puñetazo que le saltó un diente.

Su diaria alimentación tiene por base tres kilogramos de carne y una docena de huevos cocidos en cada una de sus tres comidas. El régimen nutritivo excesivamente azoado entra en combinación con sustancias hidrocarbonadas de las que se manifiesta partidario, especialmente de las legumbres y frutas españolas, con las que él mismo se prepara ensaladas y mezclas repugnantes, que ofenden los recuerdos del paladar y sacuden indignada la mucosa del estómago. Es parco en la bebida.

## Estado sanitario

Según la Revista Médico Social, el estado sanitario durante la primera quincena del mes corriente fué como sigue:

**Carbuncosis.**—Continúan algunos casos cerca de Lyon.

**Cólera.**—Decreciendo notablemente en Rusia, Alemania y Bélgica. Continúan algunos casos en París, y se observa tendencia á correrse la epidemia hacia el Mediodía de Francia aunque con poca intensidad en su desarrollo.

**Coqueluche.**—En Lisboa.

**Difteria.**—Ha tomado serias proporciones en Londres. Se han presentado algunos casos en Barcelona.

**Escarletina.**—Ha decrecido en Londres. Continúan, sin embargo, llenos los hospitales de enfermos de esta dolencia.

**Fiebre amarilla.**—Casi desaparecida de Venezuela, Santos y Río Janeiro.

**Fiebre tifoidea.**—En Portugal, París, New York, Londres, Tolosa y Barcelona.

**Influenza.**—Disminuye algún tanto su intensidad en Filipinas, Lima, el Callao y las poblaciones vecinas son actualmente presa de una intensa epidemia.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

El estado de locura del desgraciado príncipe Pedro de Coburgo, nieto del último emperador del Brasil, cada día se acentúa más, principiando á extenderse la creencia de que su mal es incurable.

El desdichado príncipe se encuentra en una casa de salud en los alrededores de Viena, acompañado siempre de individuos de su familia.

El Figaro de París, ocupándose en la resolución de que la Reina de España amadrine á la hija del emperador Guillermo, sostiene que es un acuerdo que nadie censura en Francia ni ha de motivar que fracase el tratado de comercio franco-español.

Si este fracasa, se deberá, según dicho periódico, á la fenecidad de los diputados del mediodía de Francia que persisten en que no se hagan concesiones en las tarifas ni en la escala alcohólica.

Al anochecer del día 14, y en sitio por cierto bien concurrido de los barrios extramuros, en Tanger, el fotógrafo austriaco señor Hell, fué víctima de un atropello que indigna á toda persona honrada por lo cobarde, brutal y traicionero. Un golpe terrible en la cabeza seguido de otro en la frente, sin duda con la más criminal intención privaron del conocimiento al agredido, que con dificultad pudo llegar casi arrastrándose hasta la casa del señor Ross, allí vecino. Como siempre, el agresor no ha sido habido.

Otro atropello por el estilo ocurrió hace pocas noches á un súbito español que pasaba por el Soco de Afuera, y por poco le cuesta la vida. Tampoco fué hallado el criminal que tal hiciera. Y estos hechos, lo mismo que el asesinato del desgraciado Oliva, así como el triple crimen cometido por un moro á bordo del vapor Mequinez, todos van quedando impunes, alentando á la criminalidad tan incomprensible abandonada.

Noticias recibidas de Londres con fecha 17 del corriente, detallan las grandes inundaciones de las comarcas del Yorkshire y Derbyshire. Las poblaciones de York y Silbi se encuentran completamente inundadas, corriendo gran riesgo de ser inundada la fábrica del gas. La campaña, que se encuentra al sur de Silbi, está invadida por las aguas en una considerable extensión de millas.

El temible canal de la Mancha ha sido teatro estos días pasados de las tristes escenas que, por desgracia, son allí frecuentes. La goleta danesa Hamlet, que con cargamento de bloques de hielo se dirigía al Havre, se ha perdido en los arrecifes de Hasborg, pereciendo su capitán y tripulación.

El capitán del pailebot Jean Baptiste, á su llegada á Calais, dió aviso á las autoridades de Marina de haber visto flotando sobre el mar unos treinta cadáveres y gran cantidad de cajas de madera, como las que se usan en el envase de las frutas en conserva.

El siniestro espectáculo lo presencié el referido capitán á unas 12 millas de Saint-Valery, en las altas horas de la noche del sábado de la semana anterior, no siéndole posible recoger ninguno de aquellos despojos á causa de la fuerte marejada y viento duro que reinó.

Estas desconsoladoras noticias hacen presumir, con fundamento, la pérdida de

algún buque de alto bordo destinado al tráfico de pasajeros.

Causa realmente extrañeza y hasta en los mismos círculos oficiales de París no ocultan su malestar, la carencia absoluta de noticias que se tienen del Dahomey, después de la victoria obtenida por el coronel Doodds.

Entre el elemento alarmista de París viene circulando un rumor que sería sensible ver confirmado.

Nuevo procedimiento para viajar gratis, pero hipotecando la vida al azar.

Ocho pobres campesinos de Palermo deseaban ir á Nueva York, y encontrándose sin medios para emprender el viaje, idearon un plan y lo pusieron en práctica acto seguido. Visitando el steamer Montebe-lló dedicado al transporte de emigrantes á la ciudad norte americana, se informaron del objeto que tenía un gran tanque de hierro que vieron en el entrepuente. Era un albigue que habia de repuesto y apenas se llenaba de agua nunca. Los palermitanos no vacilaron; llegada la noche se arreglaron de modo para introducirse sin ser vistos y dentro del férreo recinto principiaron su viaje, pero al día siguiente de su salida de puerto uno de ellos murió asfixiado y los otros iban á sufrir igual suerte cuando providencialmente un empleado del buque oyó un extraño rumor dentro del albigue, que descubrió afortunadamente para ellos el funesto proyecto que habian realizado. Los italianos fueron extraídos de su voluntario encierro en estado lastimoso y gracias á enérgicos remedios pudieron volver á la vida.

Ya conocen el sistema los aficionados á viajar gratis; ahora sólo falta que lo perfeccionen.

Mr. Pany Jewel, hermano del difunto gobernador de Harsfort, al decir de un periódico parece que se aburría y para matar su spleen con algo nuevo y original, se ha entretenido en domesticar las ranas de un charco, á las que ha dado los nombres de Grover, Cleveland, Benjamin, Harrison, Ulyses, Grant, Washington, etc., etc.

Jewel coje un puñado de hormigas vivas, y acercándose al charco, empieza á llamar por sus nombres á las ranas; éstas van saliendo á la orilla y les distribuye su ración de hormigas, que aquellos batracios comen con verdadero deleite.

La diversión no puede ser más inocente y original. Sentimos que el periódico de quien tomamos la noticia, no diga el procedimiento puesto en práctica para obtener el resultado que ha conseguido Mr. Jewel, y comunicarlo á nuestros lectores.

La Independencia Belga refiere en los siguientes términos un grave incidente ocurrido en un hotel de Bruselas:

«Un joven sargento perteneciente al ejército austriaco, á consecuencia de las continuas vejaciones de que era objeto por parte de su coronel, se vió obligado á abandonar el regimiento y á refugiarse en el extranjero para librarse de una medida disciplinaria de que habia sido objeto.

El joven en cuestión se habia establecido por el momento en Bruselas, cuando hace pocos días supo que el conde de X... su coronel, acababa de entrar en la ciudad, y resolvió vengarse al momento.

El sargento esperó á su superior á la salida del hotel, le apostrofó en términos violentos, reprochóle su conducta tratándole de cobarde y le provocó á un duelo, que el coronel no quiso aceptar. Este incidente ocurrió de una manera bastante tranquila en los alrededores de la calle de la Regencia.

Exasperado el sargento nombró por la tarde dos padrinos que rogaron al coronel diera cuenta de su actitud con su apadrinado y que designara igualmente dos caballeros, con objeto de arreglar las condiciones de un encuentro que ya parecía inevitable. El conde de X... despidió á los testigos con bastante altanería y se negó en absoluto á batirse con su adversario.

Una hora después, el sargento se hacía recibir en las habitaciones de su jefe de cuerpo y le agradecía por tres veces en presencia de su mujer. Astudada ésta por agresión tan súbita, pidió auxilio al personal del hotel y acudió éste, poniendo fin al escándalo.

El sargento advirtió inmediatamente de lo ocurrido á los oficiales del regimiento, y el ministro de la Guerra de Austria, á consecuencia de una queja colectiva, está dispuesto á revocar en sus funciones al oficial superior de que se trata.»

### De las Provincias

En la cámara del crucero español Conde de Venadito, ha dispuesto S. M. la Reina, se coloque una hermosa placa de acero con incrustaciones de oro con un magnífico marco de nogal tallado estilo del Renacimiento y la siguiente inscripción: S. M.

la Reina doña María Cristina de Austria, Regente del Reino, se dignó honrar el crucero Conde de Venadito, residiendo en él con sus augustos hijos S. M. el Rey don Alfonso XIII, doña María de las Mercedes princesa de Asturias é infanta doña María Teresa, con motivo de las fiestas celebradas en Huelva para conmemorar el cuarto centenario del descubrimiento de América.

En los ángulos de la placa figuran cuatro medallones de oro, con los bustos de los Reyes Católicos, Fernando é Isabel y los de SS. MM. don Alfonso XIII y doña María Cristina. En el marco se ven ocho medallones con los nombres de Colón, Alonso Pinzón, Juan de la Cosa, Hernán Cortés, Magallanes, Elcano y Pizarro.

Se ha perpetrado un crimen en Zaragoza, que ha producido gran sensación en aquella ciudad. Al pié de una farola del Portillo se ha encontrado el cadáver de un sereno al que después de practicarle la autopsia, se reconoció haber sido víctima de un asesinato.

El interfecto presentaba una profundísima herida de arma blanca en la garganta y dos de arma de fuego en la cabeza.

En el Ayuntamiento de Huelva, se ha recibido un valiosísimo presente. Consiste en una admirable reproducción de la nao Santa María, hecha sin que falte el más mínimo detalle, por los mismos obreros del Arsenal de la Carraca que construyeron aquella.

Es una obra maravillosa: en escala 0'05 m. por metro han sido reproducidas exactamente todas las piezas que componen la nao, sin que falte una verga, ni cualquiera de las cuerdas que en aquella hay.

Las bombardas y falconetes están admirablemente reproducidos; y todo hace honor á los obreros del Arsenal de la Carraca y al ingeniero Sr. Puente.

Descansa la pequeña nao en una base, en la que se ven dos placas de metal con inscripciones. Una de ellas con la dedicatoria que hace el Sr. Puente al Ayuntamiento de Huelva, y otra con la expresión de las dimensiones de la nao reproducida.

### De la Capital

Nuestro distinguido amigo el Sr. Matheu, comandante del Cañonero Alsedo ha dirigido al Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad la siguiente comunicación:

Excmo. Sr.—La Maestranza del buque de mi mando únicos operarios que han intervenido en la construcción alegórica de la farola del Alsedo en la gran retrata del día 11 del actual, que representaba la carabela Santa María, ha solicitado de mi autoridad la entrega de la misma á ese Excmo. Ayuntamiento como recuerdo humilde del esfuerzo de todos ellos en pró de la celebración del cuarto Centenario del descubrimiento de América.

Al acceder gustosísimo á esta petición, cumplidamente consignado en nombre de los mismos y en el mío propio, la pobreza material de este recuerdo por la premura del tiempo en que tuvo que realizarse; pero, apreciando en lo que vale la intención levantada que motiva este ofrecimiento, confían todos en que quedarán así borradas las imperfecciones, deficiencias y escaso valor de la modestísima obra en que han intervenido y que tienen el honor de remitir á esta excelentísima corporación municipal de su digna presidencia.

Dios guarde á V. E. muchos años. A bordo puerto de Palma 21 de Octubre de 1892.—Mariano Matheu.

Nos parece muy plausible y atenta, la oferta del Sr. Matheu y muy digna de conservarse la hermosa farola que la maestranza del Alsedo construyó para la retrata militar, mereciendo los elogios de la prensa y de las personas inteligentes.

Los días 31 del corriente y 2 y 3 de Noviembre próximo, estarán cerradas las oficinas de la Audiencia de este territorio con motivo de tener que procederse al estero de las mismas.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha publicado la oportuna convocatoria para la Constitución de la nueva Diputación provincial el día 2 de Noviembre próximo, á las doce de su mañana, inaugurándose las sesiones del primer período semestral.

El vapor Isleño llegó ayer á este puerto pasadas las once de la mañana, procedente de Barcelona, con la correspondencia y 13 pasajeros.

Este mismo buque saldrá hoy con la valija y pasajeros para Ibiza y Alicante, para cuyo efecto apresuró ayer tarde su descarga.

Llegan noticias de los pueblos ratificando las que teníamos relativamente á las lluvias caídas el jueves último, las cuales

han sido generales en toda la isla y copiosas por lo menos como en nuestra comarca.

Según manifestación de los campesinos las necesidades agrícolas quedan por el momento satisfechas pudiendo desde luego empezarse los trabajos para la siembra de cereales y legumbres.

Se están practicando activamente los trabajos preliminares para la construcción del ferro-carril de Santa Marta á Felanitx, trabajos que se empezaron hace algunas semanas.

Dentro de poco se dará principio á dicha construcción.

Con haberse declarado oficialmente el cólera en Marsella ha quedado casi paralizado el movimiento comercial en nuestro puerto por lo que respecta al tráfico de vino entre esta isla y Celta, cuyas procedencias, según se sabe, tienen que practicar siete días de observación cuarentenaria.

Según aviso que se publica en el *Boletín Oficial Eclesiástico* de este Obispado los señores sacerdotes cuyas licencias ministeriales hayan terminado ó terminaren hasta el día 31 del actual, se presentarán á Síndico para renovación de las mismas el día 3 del próximo Noviembre á las diez de la mañana.

Ayer, durante todo el día, estuvo el tiempo sereno aunque algo frío por soplar el viento del primer cuadrante.

Por la tarde salió mucha gente á paseo aprovechando esta bonanza.

Ha sido nombrado vicario de Lloseta, filial de Binisalem, D. Pablo Albertí Albertí Pbro.; y coadjutor de la parroquia de Andraitx el Pbro. D. Gabriel Monserrat Roselló.

Anoche quedaba listo y botado al agua el blanco que ha de servir para los ejercicios de fuego que han de practicar las fuerzas de artillería destacadas en esta plaza.

Según manifiesta dicho atalaje, los ejercicios se verificarán con las piezas de largo alcance de las que hay en el baluarte del Príncipe.

Ayer empezó la temporada de pesca á la rastra la flota armada para este objeto, la cual se compone de doce parejas de barcas, tripulada cada una por ocho hombres y dos muchachos, sumando unos doscientos cuarenta tripulantes entre todos.

De modo que esta industria da de comer á más de doscientas familias, sin contar con que otras muchas tienen participación en ella como las que componen las redes, las que las fabrican y labran los hilos, los tahoneros que confeccionan el pan y otras muchas, de modo que el protegerla es causar un gran beneficio á tanta gente como va enumerada.

La junta que debía reunirse ayer por la noche en el Gobierno civil para tratar de la organización de unas Fiestas y Fiestas anuales en esta Ciudad, fué suspendida á última hora hasta la noche de mañana lunes.

**Teatros**

Con numerosa concurrencia se verificó anoche el estreno de la Compañía de zarzuela que debe actuar en el Teatro-Circo.

Sin perjuicio de hablar con más extensión de los artistas, podremos decir que fueron muy aplaudidos especialmente la señora Verdecho, en *Los Baturros*, *Las Campanadas* y *Colegio de Señoritas*.

El conjunto resulta agradable y creemos que proporcionará amena distracción, al mismo tiempo que atraerá concurrencia con las novedades que se anuncian.

**Telegramas**

(De nuestro servicio particular)

**Lotería Nacional**

Madrid 21, á las 4 t.

En el sorteo celebrado esta mañana han salido premiados los números siguientes:

- 30.823 con 140.000 pesetas
- 3.928 con 70.000 »
- 2.867 con 35.000 »
- 1.783 con 20.000 »
- 31.384 con 10.000 »

Con 3.000 pesetas

27.408, 7.511, 16.945 (despachado en Palma), 30.078, 18.036, 30.686, 11.685, 26.604, 11.555, 27.341, 20.407, 8.928, 27.832, 5.756 y 14.496.

**Un atentado**

Madrid 21 á las 10 n.

En Tarifa, se ha presentado una partida, compuesta de más de cien hombres armados, los cuales, después de cometer otros muchos destrozos, saquearon la caseta destinada á criadero de palomas mensajeras para el servicio militar y secuestraron los pocos soldados que allí había de guar-

nición, llevándose también todas las municiones que existían almacenadas.

Por el Ministerio de la guerra y el Capitán general de Andalucía, se han dado las órdenes más terminantes para la persecución de los espesados malhechores, los cuales caso de ser habidos serán sometidos á los tribunales militares como correspondié á su delito.

Se han movilizado fuerzas del ejército y de la guardia civil, para darles caza.

**Siniestros marítimos**

Madrid 21 á las 11:50 n.

En frente del Grao de Valencia, á causa del último temporal, naufragó una de las barcas de una pareja del bou, pereciendo ahogados siete tripulantes de la misma.

La barca compañera y la que se conoce con el nombre de *envidada* en esta clase de pesca lograron ponerse en salvo.

El vapor inglés *James Muer* embarrancó también en aguas de Denia.

La tripulación logró salvarse y no se desconfía en absoluto de rescatar el casco y parte del cargamento.

**Noticias diversas**

Madrid 22 á las 12:15 m.

La Cámara española de Comercio establecida en Celta pide que con gran urgencia se active el arreglo del tratado de comercio con Francia á fin de contrarrestar la oposición que hacen los franceses á nuestros vinos y productos con la actual situación interina.

Todos los despachos y noticias recibidas de Sevilla, están conformes en indicar que el Presidente del Consejo de Ministros señor Cánovas ha sido despedido muy friamente al salir de la capital andaluza.

**Una revolución.—Dimisiones**

Madrid 22 á las 1 m.

En la provincia de Santiago en la República Argentina, ha estallado una nueva revolución.

Los insurrectos han hecho prisioneros á los Ministros y á mucha parte de las tropas oficiales.

El Comandante de la carabela *Santa María*, ha presentado la dimisión.

**Cánovas y los franceses**

Madrid 22 á las 2:15 m.

La prensa francesa de hoy ataca duramente al Sr. Cánovas combatiendo la política de su gabinete, y suponiéndole supeditado á la Cancillería alemana.

Censuran también la marcha seguida por el partido conservador á cuyo jefe llaman prusiano y cómplice de la Triple alianza.

**El viaje régio**

Madrid 22 á las 6 m.

Dícese con referencia á noticias de buen origen que la Familia Real suspende su viaje á Granada, el cual estaba anunciado, regresando directamente á Madrid.

Esto ha dado origen á comentarios de índole diversa.

La Bolsa continúa sostenida, cerrando el bolsín de anoche con la misma tendencia.

**Consejo de Ministros.—La salud de la real familia**

Madrid 22 á las 4:35 t.

En el Consejo de Ministros que se celebrará la semana próxima, se tratará de todas las reclamaciones presentadas contra la ley del Timbre.

Tal vez lo presida S. M. la Reina, si para entonces ya ha regresado á Madrid.

Según despachos que se acaban de recibir de Sevilla, se encuentra acatarrada la Princesa de Asturias.

La dolencia es leve y no ofrece gravedad de ninguna clase.

El Rey adelanta en una franca convalecencia.

**Augurios políticos.—Choque**

Madrid 22 á las 5 t.

En los círculos parlamentarios, se insiste en una próxima crisis que dará por resultado la formación de un gabinete intermedio, bajo la Presidencia del general Martínez Campos.

También se da por hecho, si prospera esta solución, el nombramiento de Presidente del Congreso á favor del señor Silvela.

Cerca de la estación de Pensa, de uno de los ferro-carriles de Rusia ha ocurrido un horroroso choque de trenes, quedando destrozadas las máquinas é infinitad de coches.

Los pasajeros muertos pasan de veinte, siendo ya numerosos los heridos que se han extraído.

**Mandos militares.—Los Reyes portugueses**

Madrid 22 á las 5:20 t.

Se habla de una próxima combinación de altos puestos militares.

Para la Capitana general de Andalucía, es indicado el señor Chinchilla.

Está definitivamente fijado el viaje de los Reyes de Portugal á Madrid para el día 3 del próximo Noviembre.

Para recibirlos se están haciendo grandes preparativos en el Palacio de Oriente.

**Reclamación francesa.—Los Misioneros en Shanghai**

Madrid 22 á las 6 t.

Asegúrase que el Ministro de Negocios extranjeros de Francia, ha presentado por medio del Embajador francés en Madrid, una nota de reclamación al Gobierno español contra unos carabineros que aprisionaron á un pastor francés en la frontera como sospechoso de contrabandista.

Telegrafían de Shanghai, que los naturales de aquella comarca han asesinado á unos Misioneros suecos que estaban predicando.

**Boletín de Comercio**

**La agricultura en Méjico**

En el informe rendido por el señor don Francisco Mallén al ministro de Fomento en Méjico, sobre los trabajos de vides y árboles frutales, dice:

«Que el número de plantas finas importadas este año (1892), ascendió á 1.053,450, entre sarmiento de vid y árboles frutales, como sigue; 1.030,000 sarmientos de vid simples; 11,000 sarmientos de vid enraizados; 9,250 estacas de olivo y 3,200 árboles frutales de distintas variedades.

»De dicha importación, más de 500,000 sarmientos de vid y 4,000 estacas de olivos fueron plantadas en Parras; 62,500 sarmientos en Viezca, (ambas municipalidades del Estado de Coahuila); 50,000 en Ciudad Juárez (Distrito Bravos, Estado de Chihuahua), y el resto distribuidos en la Mesa Central y en otras regiones del Sur de la República.

»Las variedades de vides procedentes de California han probado mejor en Parras que las importadas directamente de Europa, quizá en razón de las circunstancias que favorecen á las primeras, con motivo de la semejanza de nuestro suelo y clima, y acaso también debido á la celeridad de su transporte, siendo por otra parte las más resistentes á la filoxera, cuya epidemia ha cundido en los viñedos de la mayor parte de Europa.

»En la actualidad, las vides por nosotros importadas para Parras se están plantando á distancia de 2 y medio y 3 metros en cuadro.

»Cuando en tales condiciones comiencen en Parras á dar fruto las 793,500 cepas que ahí hemos introducido últimamente, se verá como de la misma manera y por las mismas razones que en California, la industria vinícola mejorará sorprendentemente, tanto por el aumento de su producción, como por la excelencia de su calidad.»

**Multiplicación de la patata**

Un aficionado ha hecho con éxito la siguiente experiencia sobre un método poco conocido de multiplicar una nueva variedad de patatas.

Ha plantado una gruesa patata en una maceta provista del abono conveniente. Ha cortado los primeros retoños al ras de la pulpa del tubérculo y ha hecho otro tanto con los retoños que se formaron hasta fines de Junio.

Los catorce retoños extraídos así del tubérculo, fueron sembrados á fines de Junio. El tubérculo matriz produjo once tubérculos, y los catorce retoños dieron cada uno, de uno á nueve, en conjunto, sesenta y uno. En total ochenta y dos patatas, la mayor parte tan gruesas como el tubérculo original.

**Importación de vinos en Alemania**

Los vinos italianos están aumentando de un modo extraordinario su importación á Alemania. Para que nuestros lectores puedan juzgar de la importancia que han conseguido, insertamos á continuación los datos oficiales que dan á conocer detalladamente este asunto.

Para el transporte del mosto desde el Sur de Italia á dicho imperio están preparados más de 500 vagones. De las dos grandes Compañías de ferro-carriles italianos, la del Mediodía ha mandado construir unos ochenta vagones recipientes (tanks) nuevos; posee ya sesenta, y tiene á disposición del público ocho abiertos, para transportar el mosto en grandes toneles de madera.

Importantes Compañías y exportadores de vino han alquilado además unos trescientos vagones abiertos. De modo que la Compañía tiene, como decimos, un material de quinientos vagones para la exportación del mosto.

En el ferro-carril de San Gotardo hay hecho un contrato para el transporte rápido desde Chiasso á Strasburgo y vuelta, y en

seis días recorrerán los vagones 940 kilómetros.

El viaje y regreso desde Baro á Chiasso se hace en nueve días; de modo que se necesitan quince para el viaje desde Italia meridional á Strasburgo.

Las tarifas moderadas se han estipulado á 3'50 céntimos por kilómetro y tonelada.

Sobre el mismo asunto dice el *Diario de Comercio de Hamburgo* que algunos periódicos italianos hacen constar, en vista de informes oficiales, que la exportación de vinos para encabezar, con destino á Alemania, se ha desarrollado considerablemente después del nuevo tratado de comercio.

**Noticias marítimas**

**Compañía Trasatlántica**

El Ciudad Condal salió de la Habana el 18 para Veracruz.

El Panamá llegó á New York el 18 procedente de la Habana.

El Santo Domingo salió de Manila el 18 para Singapore.

El Ciudad de Cádiz salió de Veracruz el 19 para Cádiz.

El Montevideo llegó el 20 á Barcelona procedente de Cádiz.

**Sociedad La Veloce**

El Las Palmas llegó á Santos el 15 y siguió viaje para La Plata.

El Nord América llegó el 17 de Génova para La Plata y escalas.

**Transportes Marítimos**

El Bretagne salió el 15 de Río Janeiro para Trieste y Marsella.

El Espagne pasó por Tarifa el 17 procedente de Río Janeiro y en dirección á Marsella.

El mar en el golfo de León y en el canal que separa la Península de las Balaaras se hallaba estos días muy agitado, reinando fuerte marejada del primer cuadrante á algunas millas de la costa.

—Han sido declaradas limpias las procedencias de Hull.

—El trasatlántico Juan Forgas salió el 19 de Barcelona para las Antillas.

—Se ha dado orden para que la escuadra española vaya á invernar en el puerto de Mahón, siendo probable que recale en este puerto.

—Las corbetas Barcelona é India han salido de Nueva Orleans para Barcelona.

**Publicaciones oficiales**

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al día 18 de Octubre:

*Presidencia.*—Real decreto jubilando á Don Feliciano P. Zamora, consejero de Estado cesante.

*Marina.*—Real decreto concediendo á gran cruz del Merito naval con distintivo blanco á don Ricardo Velasco y Bosco.

*Gracia y Justicia.*—Reales órdenes sobre provisión de Registros de la propiedad.

La del día 19.

*Ministerio de Ultramar.*—Real decreto, fecha 6 concediendo los honores de jefe superior de Administración á don Miguel Osende y Lira.

*Guerra.*—Real orden, fecha 18, disponiendo que el general de división don Benigno Alvarez y Buggall vuelva á encargarse de la Subsecretaría de dicho Ministerio.

*Gobernación.*—Real orden, fecha 18, declarando limpias las procedencias de Hull y derogando la de 11 de Septiembre próximo pasado que hizo extensiva á las procedencias de la Gran Bretaña y sus posesiones en el Mediterráneo las Reales órdenes de 25 y 29 de Agosto de este año referentes á la prohibición de entrada ó desinfección de algunas mercancías contumaces y á la inspección médica de pasajeros.

*Gracia y Justicia.*—Relación de las resoluciones adoptadas en el personal de auxiliares de Audiencias territoriales y Juzgados de primera instancia é instrucción desde el 1.º de Abril á 30 de Junio de 1892.

**Boletín oficial**

Extracto del número correspondiente al día 21 de Octubre:

Orden para la captura de una presa fugada de la cárcel de Gazalema.

Toma de posesión de un corredor de comercio.

Subasta del suministro de carne de carnero á los establecimientos provinciales de beneficencia de esta ciudad.

Exposición de los repartos de consumos de Puigpuent y Búger.

Gastos de obras provinciales.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Inca.

Resolución del Tribunal de Cuentas del Reino, dictada en un expediente de reintegro.

Cuenta de caja del municipio de Inca.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Contrata del suministro de artículos de consumo á la factoría militar de utensilios de Mahón.

Compras verificadas por dicha factoría y subsistencias de la misma plaza.

**Oficinas públicas**

**Alcaldía de Palma**

Próximo el día de todos los Santos y el de la conmemoración de los fieles difuntos en cuyos días el vecindario costumbra visitar Los Cementerios de esta Ciudad, esta Alcaldía espera que los dueños de propiedades en ella adquiridas, dispongan lo conveniente para que sean reconocidas respectivamente y repasadas en caso necesario todas las faltas ó

desperfectos que en ellas notaren, á fin de que en tan señalados días, aparezcan dichos Cementerios con la lucidez mayor posible.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y exacto cumplimiento. Palma 20 de Octubre de 1892.—El Alcalde accidental, Mamano Aguiló.

El lunes próximo 24 del actual á las 10 de la mañana empezarán las escuelas prácticas el ejercicio con tiro al blanco con piezas de Artillería en la Batería del Baluarte del Príncipe en dirección á bahía, continuando el miércoles y viernes de la misma semana 6 iguales días y horas de las siguientes hasta terminar el número de disparos asignados izándose en el espresado Baluarte la bandera nacional desde las 8 de la mañana hasta el último disparo, debiéndose advertir que en caso de que no pudiera tener lugar la instrucción en cualquiera de los días señalados por efecto del mal tiempo se tendrá en el siguiente á igual hora.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y á fin de evitar el peligro de las embarcaciones.—Palma 22 Octubre de 1892.—El Alcalde accidental.—Aguiló.

Sociedades y Corporaciones

Cambio Mallorquín

Habiéndose adjudicado á esta Sociedad el arriendo de la expedición y cobranza de las cédulas personales de esta provincia, y teniendo resuelto encargar este servicio á las personas ó colectividades que deseen obtenerlo en alguno ó varios de los municipios que la misma comprende (á excepción de la capital), á tenor de las bases y tipos que se convengan, se anuncia á cuantos pueda interesar que hasta el día 28 del actual á la una de la tarde se admitirán proposiciones por escrito, de conformidad con las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría, en cuya oficina se facilitarán, además, cuantos datos y explicaciones se soliciten.

Palma 19 de Octubre de 1892.—Por el Cambio Mallorquín, el Director Gerente, Jacinto Felú y Ferrá.

Ferro-carriles de Mallorca

Los días que se anuncian se efectuarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes:

Día 23 y 30 actual, 1.ª y 2.ª feria en Inca.—De Palma á Inca á las 7 mañana.—De Inca á Palma á la 1 tarde.

Día 6 y 17 Noviembre, 3.ª feria y *Dijous Bó* en Inca.—De Palma á Inca á las 7 y 10:30 mañana.—De Inca á Palma á la 1 y 5 tarde.

NOTA.—En la estación de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Inca á pesetas 3.60 en 1.ª clase, y 2.30 en 2.ª clase.

Palma 17 de Octubre de 1892.—El Director General, Guillermo Moragües.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 20.—Varones, 1.—Hembras, 1.

Matrimonios

Día 20.—D. Carlos Gibert Gibert, con doña Magdalena Gui Pons.—D. Andrés Pol Vidal, con doña María Homar Prohens.

Defunciones

Día 22

Antonia Oleo Estados, viuda, de 77 años, calle de la Almudaina, de lesión del corazón.

María Ignacia Valls Valleriola, viuda, de 64 años, calle de Colón, de asistolia.

Catalina Vicens Piza, casada, de 26 años, calle de los Fideos, de bronquitis crónica.

Hospital Civil

Día 22

Movimiento de enfermos.—Entradas, 1 varón.—Altas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada enteramente y mediansmente diáfana.

Horizonte.—Claro y arbolado en los cuadrantes primero, segundo y cuarto y brumoso en el tercero.

Idem del viento.—Tramontana suave.

Idem del mar.—Llana y blanca en las playas, rizada en los medios y fuera.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigía de Portopi.—Sin señal.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 22

Bueyes, 2.—Vacas, 4.—Terneras, 1.—Carneros 69.—Ovejas, 20.—Borregos, 1.—Cabras, 6.—Cabritos, 0.—Corderos, 1.—Cerdos, 36.—Cerdas, 20.—Lechonas, 0.

ULTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Instrument/Value and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio mallorquín, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña Marítima.

VALORES PUBLICOS

Table with 2 columns: Instrument/Value and Price. Includes items like Madrid 22 de Octubre, interior perpetuo, amortizable, Cubas, Banco de España, Tabacosa, Barcelona 22 á las 4 t., interior, exterior, amortizable, Cubas 86, Coloniales, Nortés, Francia, Francos.

Obituary for D.ª María Ignacia Valls y Valleriola. Includes a cross icon and text: 'D.ª María Ignacia Valls y Valleriola HA FALLECIDO (E. P. D.) Sus afligidos hijos, hijos políticos, hermana, nietos, sobrinos y demás parientes, suplican á todos sus conocidos y en particular á los que por descuido no se les haya pasado aviso, se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir á las exequias que en sufragio del alma de la finada se celebrarán mañana 24 de los corrientes á las once en la parroquial iglesia de Santa Eulalia.'

Obituary for La Sra. D.ª APOLONIA BERNAT VIUDA DE SUREDA. Includes a cross icon and text: 'La Sra. D.ª APOLONIA BERNAT VIUDA DE SUREDA HA FALLECIDO.—(E. P. D.) Su nieto D. Martín Mayol y Sureda, nieta política, sobrinos políticos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, y les ruegan se sirvan asistir al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará en la parroquial iglesia de San Nicolás mañana 24, á las once, en lo que recibirán especial favor.—No se invita particularmente.—El duelo se despide en la iglesia y no se recibe en la casa mortuoria.'

Obituary for Doña Magdalena Ramón y Pons LA SEÑORITA. Includes a cross icon and text: 'Doña Magdalena Ramón y Pons HA FALLECIDO.—(D. E. P.)—Su hermano, hermana, tíos, tías, primos y demás parientes ruegan á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que en sufragio de su alma se rezará hoy á las 4 de la tarde en la casa mortuoria, Danús 6 y á la conducción del cadáver á las cuatro y media.'

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta horas

Concluirán en Santa Catalina de Sena; exposición á las seis, luego se rezará la primera parte del Santo Rosario: á las diez misa cantada y acto continuo durante una misa se rezará la segunda parte del Rosario. Al anochecer, rezada la tercera parte del Rosario, concluirá el triduo con meditación y las cuarenta horas precedidas de Te Deum.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de las Mercedes, en la Merced.

Pasatiempos

—¿Es tío tuyo ese señor?—pregunta un amigo de la casa á un niño, mostrándole á

un hermano de su padre, con quien éste estaba reñido.

- No—contestó el niño.
—Pues si es hermano de tu papá.
—Era su hermano... pero de pequeño.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy
A las tres de la tarde
Los baturros
Cómo está la Sociedad
Colegio de Señoritas
A las ocho de la noche
El sueño dorado
El año pasado por agua
El Gallet de Favareta
La Sra. Verdechó cantará y bailará la Jota valenciana.
Las Campanadas
Precios de costumbre.

Lotería Nacional. Prospecto de premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1892. Constará de 52,000 billetes, á 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas; distribuyéndose 15,200,000 pesetas en 2,614 premios y 5,100 reintegros de la manera siguiente:
PREMIOS PESETAS
1 de . . . . . 3,000,000
1 de . . . . . 2,000,000
1 de . . . . . 1,000,000
1 de . . . . . 750,000
1 de . . . . . 500,000
2 de 100,000 . . . . . 200,000
4 de 80,000 . . . . . 320,000
8 de 60,000 . . . . . 480,000
10 de 40,000 . . . . . 400,000
1,978 de 2,500 . . . . . 4,945,000
99 aproximaciones de 2,500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 3,000,000 pesetas. 247,500
99 idem de 2,500 idem para los 99 números restantes de la centena del premio con 2,000,000 de pesetas. 247,500
99 idem de 2,500 idem para los 99 números restantes de la centena del premio con 1,000,000 de pesetas. 247,500
99 idem de 2,500 idem para los 99 números restantes de la centena del premio con 750,000 pesetas. 247,500
99 idem de 2,500 idem para los 99 números restantes de la centena del premio con 500,000 pesetas. 247,500
99 idem de 2,500 idem para los 99 números restantes de la centena del premio con 250,000 pesetas. 247,500
2 idem de 33,000 idem para los números anterior y posterior al del premio mayor. 70,000
2 idem de 33,000 idem para los números anterior y posterior al del premio segundo. 60,000
2 idem de 25,000 idem para los números anterior y posterior al del premio tercero. 50,000
2 idem de 20,000 idem para los números anterior y posterior al del premio cuarto. 40,000
2 idem de 15,000 idem para los números anterior y posterior al del premio quinto. 30,000
2 idem de 10,000 idem para los números anterior y posterior al del premio sexto. 20,000
2,614 reintegros de 500 pesetas para los 5,100 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor. 2,550,500
18,200,000

Las aproximaciones y los reintegros son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder á billetes anteriores, con respecto á las aproximaciones, sacadas para los números anterior y posterior de los seis premios mayores, que si saliera el número de su anterior es el número 500,000, y si fuera éste el sacado, el billete número 1 será el siguiente.—Para la aplicación de las aproximaciones de 2,500 pesetas, se sobreentiende que si el premio mayor correspondiese por ejemplo al número 23, el segundo al 3,000, el tercero al 15,073, el cuarto al 23,000, el quinto al 34,928 y el sexto al 49,015 se considerarían agraciados respectivamente los 99 números restantes de las centenas del primero, segundo, tercero, cuarto, quinto y sexto; es decir, desde el 1 al 100, del 8,000 al 8,999, del 13,001 al 13,100, del 20,101 al 20,200, del 34,001 al 34,700 y del 49,901 al 50,000.—Tendrán derecho al reintegro del precio del billete, según queda dicho, todos los números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio de 3,000,000 de pesetas; de manera que si éste cabe en suerte al número 808 ó al 804 etcetera, se considerará reintegrados todos los que terminen en 8 ó en 4 sea uno por cada decena.—Al día siguiente de celebrarse el Sorteo, se expondrán al público listas de los números que obtengan premio, único documento por el que se efectuarán los pagos, según lo prevenido en el art. 12 de la Instrucción del ramo, debiendo reclamarse con exhibición de los billetes, conforme á lo establecido en el 14.—Los premios y reintegros se pagarán en las Administraciones en que se vendan los billetes, quedando sujetos los primeros á satisfacer el impuesto de 1 por 100 establecido por la Ley de presupuestos vigente. Madrid 23 de Julio de 1892.—El Director general, Olegario Andrado.

Venta.—Se desea vender dos pisos situados en la calle del Call núm. 3 esquina á la de Fortuny. Informarán en la calle de la Virgen de Lluç núm. 14, enfrente.

Nodrizas.—Desea encontrar criatura para lactar en La Puebla una de 24 años y leche de 4 meses. 3-1

DOLOR DE MUELAS Se cura instantáneamente empleando el Mástico Oriental, de G. Barraud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco. Depósito general: Centro Farmacéutico.

Madrid. 68'70
Paris. 63'56
Renta francesa. 99'30
Londres. 63'63

BOLETIN METEOROLOGICO

Diá 20 Octubre—9 mañana
Barómetro. 758.3 mm.
Termómetro seco. 15.5 grados.
Id. húmedo. 13.3 id.
Mínima. 4.6 id.
Reflector. 3.8 id.
Dirección del viento. N.
Ascenso del barómetro en 24 horas. 0.7 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas. 0.0 mm.

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7, mañana y 5:15 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:25 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:15 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7-25 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 5 tarde y de 11 a media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.
Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

HOJAS DEL CALENDARIO

Table with 2 columns: OCTUBRE and OCTUBRE. Includes dates for Luna nueva, Cuarto creciente, Sale el sol, Pónese, HOY (23), MAÑANA (24), DOMINGO, LUNES.